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“买了50斤萝卜来腌萝卜干，
才花了 10 块钱。”“0.19 元一斤的
白菜好多年没见过了，真的是‘白
菜价’。”近期，蔬菜价格走低引发
广泛关注。

“简单来说，就是蔬菜产量多
了。”中国社会科学院农村发展研
究所研究员李国祥解释，“前期天
气比较暖和，有利于蔬菜生长，再
加上前几年蔬菜价格较高，菜农
扩种，导致种植面积较大，使得今
冬蔬菜相对过剩。”

而近年来，随着北方冬春蔬
菜供应改善，居民冬储蔬菜习惯
改变，由过去大量采购蔬菜储藏
变为随吃随买，常年的短期集中
采购大幅减少，也在一定程度上
导致市场供过于求，价格下跌。

今冬菜价会维持跌势吗？专
家表示，预计整体走势平稳。主
要原因是，当前全国耐储蔬菜存
量充足、供应充足，在蔬菜供应量
中占比大，价格波动幅度很小。
（摘编自《北京晚报》）

今冬蔬菜跌出“白菜价”？

近期，日本海上试射电
磁轨道炮的消息引发关注。

日本媒体称，此次电磁
轨道炮海上舰艇平台测试，
由日本防卫省技术采办和
后勤局、日本海上自卫队合
作进行，号称“全球首次”海
上试验。据日本官方公布
的视频，该电磁轨道炮重 8
吨，炮管长 6 米，可发射重
320克、口径40毫米的钢质
弹丸，炮弹初速 2297 米/秒
（约 6.5 马赫）。日本认为，
电磁轨道炮极有可能成为
下一代驱逐舰上的“标志性
武器”，美英等国均有相关
研发项目，与美国海上作战
平台一体化程度较高的日
本，必须同步跟进发展。

媒体报道指出，近年
来，日本借助在电磁轨道
炮、反高超音速武器领域的
技术优势，采取与美国共同
研发的模式，目的是增强日
本在武器装备领域的自主
研发能力。未来，美国军事
承包商可能会加入到日本
电磁轨道炮项目当中。

日本海上试射电磁轨
道炮引发关注的另一重原
因，是日本对电磁轨道炮的
作战设想。日本希望借助
电磁轨道炮的高速、远程及
低成本优势，弥补其现役导
弹 防 御 系 统 的 漏 洞 和 不
足。由于地理条件所限及
战技性能不足，日本现役宙
斯 盾 系 统 和 陆 基“ 爱 国

者”-3 反导系统均不具备
高超音速武器拦截能力。
日本认为，中口径电磁轨道
炮有助于弥补日本防空反
导系统的不足。未来，电磁
轨道炮将搭载在日本下一
代驱逐舰和正在开发的其
他战舰上。同时，日本还在
研制陆基电磁轨道炮发射
平台，最终形成陆海协同、
高速机动的高超音速武器
拦截体系，使日本具备高超
音速武器拦截能力。此外，
日本还将利用电磁轨道炮
射击距离远、弹药威力大等
优势，在未来的离岛作战
中，针对岛屿和沿岸目标实
施密集式火力打击。（摘编
自《中国国防报》）

日本试射电磁轨道炮意欲何为■国际速读

岸田内阁不支持
率达 76 年来最高 17
日公布的最新民调结

果显示，日本岸田文雄

内阁的支持率下跌至

16%，从“危险水域”跌

入“下台水域”；不支持

率达到 79%，创下 76
年来最高纪录；执政党

自民党的支持率也创

十多年来新低。最新

民调开展时，正值自民

党派阀黑金丑闻持续

发酵。民调结果显示，

约八成调查对象认为，

黑金丑闻是政坛重大

事件，岸田缺乏处理此

类事件的领导力。（摘

编自《新民晚报》）

●中国疾控中心传
防处研究员常昭瑞 17
日表示，当前我国新冠
病毒感染处于低流行水
平，且新冠病毒BA.2.86
变异株及其亚分支占比
较低，目前该变异株在
我国的公共卫生风险较
低。迄今为止，我国在
呼吸道疾病病原体监测
方面未发现未知的新病
毒和细菌。（摘编自《南
方都市报》）

●12月18日，最高
法、最高检、公安部、司
法部联合发布的《关于
办理醉酒危险驾驶刑
事 案 件 的 意 见》中 明
确，醉驾情节轻微的，
可以不起诉或者定罪
免刑；情节显著轻微、
危害不大的，可以不作
为犯罪处理，按照道路
交通安全法的规定给
予行政处罚。根据该
意见，“液酒精含量不
满 150 毫 克/100 毫 升
的”“在居民小区、停车
场等场所因挪车、停车
入位等短距离驾驶机
动车的”等 5 种情形，可
认 定 为 情 节 显 著 轻
微。新规将于 2023 年
12 月 28 日起施行。（摘
编自《扬子晚报》）

●国家发展改革委
等八部门近日对外发布
的《深入推进快递包装
绿色转型行动方案》明
确，到 2025 年底，快递
绿色包装标准体系全
面建立，禁止使用有毒
有害快递包装要求全
面落实，快递行业规范
化管理制度有效运行，
快递包装基本实现绿
色转型。（摘编自《每日
经济新闻》）

从“一孩难求”到“幼儿
园关停”，新生人口减少对
幼儿园招生的影响逐渐凸
显。多位幼儿园管理者近
日向媒体透露，目前正在尝
试探索托幼一体和老幼同
养的新模式。

民办幼儿园频现关张

近日，媒体报道，北京
市通州区的颐泽幼儿园因
为招生问题，经营不善，面
临关门。据该幼儿园官网
介绍，其性质为民办园。

事实上，从去年春季开
始，“一孩难求”已存在于北
京、上海等一线城市的多个
民办幼儿园，部分公办幼儿
园也出现了生源不足的现
象。相关数据显示，在2021
年全国在园幼儿数量首次出
现下跌后，2022年全国幼儿
园数量也首次减少。

2022年全国教育事业
发展统计公报数据显示，在
民办教育方面，占全国幼儿

园总数的比例超过一半的
民办幼儿园，比上年减少
6213所。而普惠性幼儿园
比上年增加 1033 所，增长
0.42%，占全国幼儿园的比
例为84.96%。

苏州尔家幼教集团董
事长朱惠芳分析，出现这样
的原因是部分已规划的幼
儿园仍在建设，一边是幼儿
园数量增加，一边是幼儿数
量减少，形成了幼儿园学位
供大于求的局面。

“老幼同养”已有先例

朱惠芳表示，在苏州部
分地区，幼儿园及其集团也
在寻找解决办法，统计现有
幼儿园的资源空置率，把多
余的资源、人员调配至“一
老一小”、社区等服务，实现
人员转型和场地再利用。

当下，在“一老一小”社
区居家服务体系建设成为
政府和社会广泛关注的热
点民生问题后，“一老一小”

的新模式也开启了初步探
索。据了解，此前开展“老
幼同养”模式的机构仅有三
家，分别位于武汉、南京和
贵阳，但都面临不少挑战。

一位幼儿园管理者也
透露，目前确实在做这样的
尝试，在地理空间上紧邻设
置养老设施与幼儿设施，企
图实现幼儿园的转型和老
幼群体的互惠互利。但其
担心，由于老幼群体的生活
方式与生活习惯差异较大，
在饮食、安全与卫生等方面
的要求不尽相同，且机构工
作人员多为幼教出身，在照
料老人方面缺乏经验，日常
工作中难以做到老幼兼顾。

在武汉童心苑，虽然在
空间上实现了老人和幼儿
的生活区域彼此独立，有各
自的厨房、餐厅与活动区域，
但在老幼互动模式上并未做
到真正共融。而且，两套管
理人员意味着双倍开支，若
财政支持不足，只能勉强达
到收支平衡。另据报道，早

年开始探索“老幼同养”的南
京锁金村第一幼儿园，近年
已关停了养老院部分。

需要提供制度支持

实际上，在一些老龄化
严重的国家，“老幼同养”的
模式并不鲜见。美国西雅
图的普罗维登斯养老院可
以说是在养老院内设立幼
儿园的先驱。在那里，大约
400 名处于人生起点和终
点的人共享着一切：食物、
课程和活动空间。

专家指出，“一老一小”
社区要构建的是以兼顾家
庭养老照护和儿童照护需
求为目标、以社区和家庭为
依托的服务体系。在我国，
由于养老和托育分属不同
政府部门管理，为避免政出
多门、相互推诿，相关部门
机构应增强沟通与合作，统
筹规划“老幼同养”模式的
发展。（摘编自《中国经营
报》《中国妇女报》）

幼儿园招生难，行业探索老幼同养


